

MINISTERIO DE JUSTICIA E INTERIOR

10110 RESOLUCION de 22 de febrero de 1995, de la Dirección General de los Registros y del Notariado, en el recurso gubernativo interpuesto por don Jorge Llamas Alvarez, en nombre de «Zerouno, Sociedad Limitada», contra la negativa del Registrador Mercantil número XII de Madrid, a inscribir una escritura de elevación a público de determinados acuerdos de una sociedad de responsabilidad limitada.

En el recurso gubernativo interpuesto por don Jorge Llamas Alvarez, en nombre de «Zerouno, Sociedad Limitada», contra la negativa del Registrador Mercantil número XII de Madrid, a inscribir una escritura de elevación a público de determinados acuerdos de una sociedad de responsabilidad limitada.

Hechos

I

El día 18 de marzo de 1993, mediante escritura pública otorgada ante el Notario de Torrejón de Ardoz, don Angel Sanz Iglesias, se elevaron a público los acuerdos adoptados por la Junta general y universal de socios de la sociedad «Zerouno, Sociedad Limitada», en su reunión del día 15 de febrero de 1993, y en los términos de la certificación incorporada a la misma escritura. Según la citada certificación se adoptaron, entre otros, los siguientes: «1.º El señor Llamas manifiesta la renuncia al cargo de Administrador único, a la cual ningún asistente se opone, aceptándose la misma por unanimidad. 2.º Ninguno de los presentes acepta el cargo de Administrador. Ante ello, por unanimidad, se acuerda iniciar los trámites legales para la disolución y liquidación de la extraordinaria, para el próximo día 15 de marzo de 1993, en las oficinas de la sociedad, ubicadas en Madrid, calle Juan de Urbietta, 42. La convocatoria será realizada por correo certificado, por don Juan Carlos Reyes Francés, citando al socio ausente don Víctor José Molina Sánchez, a las doce horas, en primera convocatoria, y a las trece horas del día siguiente, en segunda.»

II

Presentada la anterior escritura en el Registro Mercantil de Madrid, fue calificada con la siguiente nota: «El Registrador Mercantil que suscribe, previo examen y calificación del documento precedente, de conformidad con los artículos 18.2 del Código de Comercio, y 6 del Reglamento del Registro Mercantil, ha resuelto no practicar la inscripción solicitada por haber observado el/los siguiente/s defecto/s que impiden su práctica. Defectos: «1. El precedente documento no contiene acto alguno inscribible, por cuanto, sólo se han iniciado los trámites de la disolución y liquidación, no habiéndose tomado el acuerdo. 2. Debe completarse la presente escritura, ya que, el acuerdo 2 de la certificación inserta parece incompleto. En el plazo de dos meses, a contar de esta fecha, se puede interponer recurso gubernativo, de acuerdo con los artículos 66 y siguientes del Reglamento del Registro Mercantil. Madrid, 5 de julio de 1993. El Registrador. Firma ilegible: Fdo. Luis M.ª Stampa Piñeiro.» Posteriormente, se volvió a presentar dicha escritura y fue objeto de la siguiente calificación: «El Registrador Mercantil que suscribe, previo examen y calificación del documento precedente, de conformidad con los artículos 18.2 del Código de Comercio, y 6 del Reglamento del Registro Mercantil, ha resuelto no practicar la inscripción solicitada por haber observado el/los siguiente/s defecto/s que impiden su práctica. Defectos: Presentado nuevamente el documento, continúan sin subsanarse los defectos que se notificaron en la precedente nota al pie del título. En el plazo de dos meses, a contar de esta fecha se puede interponer recurso gubernativo, de acuerdo con los artículos 66 y siguientes del Reglamento del Registro Mercantil. Madrid, 29 de septiembre de 1993. El Registrador. Firma ilegible: Fdo. Luis M.ª Stampa Piñeiro.»

III

Don Jorge Llamas Alvarez, en representación de «Zerouno, Sociedad Limitada», interpuso recurso de reforma contra la última calificación, y alegó: Que en la escritura en cuestión se contiene el acuerdo adoptado

en el punto primero del orden del día, por el cual se acepta la renuncia al cargo de Administrador Unico de la compañía mercantil limitada «Zerouno, Sociedad Limitada». Que en cuanto a la negativa de la inscripción de la disolución y liquidación de la sociedad no hay nada que objetar, pues, en efecto, el acuerdo como tal aún no ha sido tomado, sino que, simplemente, se decide la iniciación de sus trámites. Que, sin embargo, de los términos de la nota parece deducirse que no se acepta la inscripción de la renuncia al cargo de Administrador, sin que se señale específicamente ningún defecto a esa renuncia. Que, por ello, siendo la renuncia al cargo de Administrador un acto inscribible y no mencionándose ningún defecto en la escritura, se considera procede su inscripción en el Registro Mercantil.

IV

El Registrador Mercantil número XII de Madrid decidió mantener en todos sus términos la calificación, en virtud de los siguientes fundamentos: 1. Que los acuerdos que se tomaron en la Junta general, reflejados en la certificación que se incorpora a la escritura, están íntimamente relacionados y no pueden desgajarse. Se toma el acuerdo de iniciar la disolución de la sociedad, porque no hay persona alguna que quiera desempeñar el cargo de Administrador de la entidad. Es una causa de disolución que viene establecida en el artículo 260.3.º de la Ley de Sociedades Anónimas, aplicable a las sociedades limitadas por el artículo 30 de la Ley de Sociedades de Responsabilidad Limitada; 2. Que el acuerdo social es el de iniciar los trámites para la disolución y liquidación; acuerdo que no es inscribible (artículo 22.2 del Código de Comercio), y 3. Que la renuncia del Administrador, sin que se nombre a otro que ocupe el cargo, es el presupuesto que desencadena la voluntad de disolución, que no es inscribible, pues la sociedad no puede quedar sin órgano de representación, como viene declarando reiteradas veces la Dirección General de los Registros y del Notariado (Resoluciones de 27 de mayo y 11 de junio de 1992 y 8 y 9 de junio de 1993).

V

El recurrente se alzó contra la decisión del Registrador, manteniéndose en sus alegaciones, y añadió: 1. Que el Registrador en su contestación al recurso gubernativo plantea una cuestión nueva, respecto a su nota inicial calificatoria, al decir que la renuncia al cargo de Administrador de la sociedad está íntimamente relacionado con la disolución de la misma, cuando inicialmente no formuló comentario alguno sobre su negativa a la inscripción. Lo cual equivale a reconocer que no se planteó obstáculo alguno al acceso al Registro de la renuncia del cargo de Administrador, y 2. Que no existe motivo alguno para relacionar la renuncia del Administrador con la disolución de la sociedad. La Junta de accionistas lo único que acuerda es el inicio de los trámites de disolución, pero en modo alguno se adopta la decisión definitiva de la disolución. Además, la disolución puede tener otros muchos motivos y, entre ellos, el de que la sociedad lleva más de un año sin actividad alguna. Que lo que se deduce de la decisión del Registrador Mercantil es que el cargo de Administrador es irrenunciable, lo que no prescribe ningún precepto legal. Que la escritura en cuestión, si contiene acto inscribible, cuál es la renuncia del cargo de Administrador y, por tanto, la nota calificatoria inicial es incorrecta y debe, en consecuencia, admitirse la inscripción.

Fundamentos de derecho

Vistos los artículos 1.732 del Código Civil; 141, 260 y 262 de la Ley de Sociedades Anónimas; 59, 62, 68 y 147 del Reglamento del Registro Mercantil, y la Resolución de 24 de marzo de 1994,

1. La calificación del Registrador Mercantil y, en su caso, la Resolución de la dirección General de los Registros y del Notariado, dictada en vía de recurso gubernativo, se entenderán limitadas a los efectos de extender, suspender o denegar el asiento principal solicitado (artículo 59.1 del Reglamento del Registro Mercantil). Es por ello que el Registrador, si atribuyere al título defectos que impidan su inscripción, consignará su calificación en nota fechada y firmada, en la que se expresarán de forma clara, sucinta y razonada todos los que se observaren (artículo 62.3 del Reglamento del Registro Mercantil), sin que puedan alegarse nuevos defectos antes de la inscripción, so pena de corrección disciplinaria según las circunstancias del caso, circunscribiéndose el posterior recurso a las cuestiones que se relacionen directamente con la calificación, sin que puedan estimarse las peticiones basadas en otros motivos o amparadas en documentos no presentados en tiempo y forma (artículos 59.2 y 68 del Reglamento del Registro Mercantil).

2. Dado que el recurrente se ha conformado con el primero de los defectos que han sido señalados, en el sentido de que el simple acuerdo

de «iniciar los trámites para disolución y liquidación» no es materia inscribible, la cuestión debe limitarse al otro defecto apuntado, el cual según la nota de calificación es que «debe completarse la presente escritura ya que el acuerdo 2 de la certificación inserta aparece incompleto». En dicho acuerdo, si ese comprueban los términos literales en los que está redactado (tal y como ha sido recogido en el relato de los hechos), fácilmente se observa que a la hora de reflejarlo debe haberse cometido alguna omisión en la transcripción del acta de la Junta general que se celebró. Ahora bien, dado que el asunto al que se refiere es el mismo que motiva el defecto primero de la nota, poco importa la incorrección cometida, ya que, aunque se completara la omisión que se ha producido, el acuerdo adoptado (iniciar los trámites de disolución y liquidación de la sociedad) ha sido admitido como no inscribible por el recurrente.

3. En el posterior informe se ha añadido por el Registrador una precisión a los defectos señalados en la nota de calificación. Se dice que, dado que la renuncia del cargo de Administrador, sin que se nombre a otro que ocupe el cargo, es el presupuesto que desencadena la voluntad de disolución, ello tampoco es inscribible pues la sociedad no puede quedar sin órgano de representación. Aunque tal concatenación se produzca en la adopción de los acuerdos sociales, claramente nos encontramos ante la alegación extemporánea de un nuevo defecto, lo que no le es posible al Registrador (confróntese artículo 68 del Reglamento del Registro Mercantil), el cual, si en el ámbito de su libertad calificadora considerare que dicho defecto existe (confróntese resolución citada en los vistos), deberá hacerlo constar en una nueva nota de calificación (confróntese artículo 59.2.II del Reglamento del Registro Mercantil).

Esta Dirección General ha acordado:

Primero.—Confirmar la nota de calificación del Registrador.

Segundo.—Revocar la decisión adoptada durante la tramitación del recurso en lo concerniente a que no es inscribible la renuncia del cargo de Administrador.

Madrid, 22 de febrero de 1995.—El Director general, Julio Burdiel Hernández.

Sr. Registrador Mercantil de Madrid.

10111 RESOLUCION de 1 de marzo de 1995, de la Dirección General de los Registros y del Notariado, en el recurso gubernativo interpuesto por el Procurador de los Tribunales don Eloy Ruiz Tejeiro, en nombre de doña Carmen Medina Uretas, contra la negativa de la Registradora de la Propiedad de Laredo a inscribir una sentencia, dictada en juicio de tercería de dominio, en virtud de apelación del recurrente.

En el recurso gubernativo interpuesto por el Procurador de los Tribunales don Eloy Ruiz Tejeiro, en nombre de doña Carmen Medina Uretas, contra la negativa de la Registradora de la Propiedad de Laredo a inscribir una sentencia, dictada en juicio de tercería de dominio, en virtud de apelación del recurrente.

Hechos

I

Con fecha 21 de enero de 1993, el Juzgado de Primera Instancia número 1 de Laredo, dictó auto por el que acordaba la ejecución de la sentencia dictada en fecha 20 de octubre de 1987 en el juicio de tercería de dominio número 196/87, instada por Doña Carmen Medina Uretas contra «Coope Cons Cantabria, Sociedad Cooperativa Limitada» y contra su cónyuge, en la que se declaró que la tercerista era propietaria exclusiva del bien trabado en el juicio ejecutivo número 65/86 del Juzgado de Primera Instancia de Cantabria, seguido contra el cónyuge, recayendo la traba sobre un bien ganancial y se ordenó el alzamiento del embargo decretado con fecha 15 de mayo de 1986 sobre el mismo.

II

Presentado mandamiento judicial del Juez de Primera Instancia número 1 de Laredo, de fecha 21 de enero de 1993, en el Registro de la Propiedad de dicha ciudad por el que se ordena la inscripción en el citado Registro de la Sentencia, dictada con fecha 20 de octubre de 1987, en la Tercería de dominio número 196/87 fue calificada con la siguiente nota: «Examinado el precedente mandamiento, así como la Sentencia que lo acompaña por testimonio, y examinados los asientos del Registro, no procede practicar

operación registral alguna ya que la anotación letra C de embargo, al folio 31 vuelto del Tomo 473 del Archivo, cuya cancelación se ordena, aparece ya cancelada por caducidad con fecha 30 de mayo de 1990. Laredo, a 8 de marzo de 1993. El Registrador. Firma ilegible. Fdo. M.^a Inés Cano Ruiz.»

III

El Procurador de los Tribunales don Eloy Ruiz Tejeiro, en nombre de doña Carmen Medina Uretas, interpuso recurso gubernativo contra la anterior calificación y alegó: Que el mandamiento judicial ordena primordialmente la inscripción de la Sentencia dictada en fecha 20 de octubre de 1987 en la Tercería de dominio número 196/87, refiriéndose a la cancelación de la anotación de embargo citada en la calificación, de forma tangencial, entendiéndose que existe una total incongruencia entre el mandamiento y la nota de la Registradora, pues si la anotación de embargo está ya caducada es obvio que no hay que cancelarla y debería procederse a la inscripción ordenada. Que al ser la Sentencia firme dictada en juicio de tercería de dominio un título declarativo de dominio de los inmuebles, no ofrece duda alguna su carácter de título inscribible en el Registro de la Propiedad, en virtud de lo establecido en el artículo 2.1.º de la Ley Hipotecaria. Que hay que tener en cuenta lo establecido en los artículos 18 de la Ley Hipotecaria y 99 del Reglamento y en la Resolución de 27 de noviembre de 1961.

IV

La Registradora, en defensa de su nota, informó: 1.º Que se entiende que no hay incongruencia entre el mandamiento y la nota de calificación recurrida, ya que el mandamiento se limita a ordenar que se proceda a la inscripción de la sentencia cuyo testimonio se acompaña, y ésta es una sentencia recaída en un juicio de tercería de dominio y, según reiterada jurisprudencia del Tribunal Supremo (citándose entre otras las más recientes de 15 de abril y 24 de julio de 1992), en la tercería de dominio no se discute ni se resuelve un juicio sobre a quien corresponde la verdad dominical sobre la cosa embargada o la atribución del derecho de propiedad, sino si un embargo ha de continuar, si la acción se desestima, o si ha de alzarse, si la acción se estima. En consecuencia, el fallo recaído en la Sentencia de referencia manda alzar el embargo. La tercería de dominio examina y resuelve el tema relativo a la titularidad dominical de los bienes embargados en la medida en que haya de conducir al alzamiento o no del embargo trabado sobre los mismos, pero si el embargo no existe queda totalmente agotada la finalidad institucional de la tercería de dominio, dentro de cuyo cauce procesal no pueden ventilarse cuestiones relativas a la titularidad dominical de los bienes, las cuales han de quedar reservadas para el juicio declarativo correspondiente. 2.º Que parece que lo que se pretende es que en base a tal sentencia se inscriba el dominio de la finca a favor de la tercerista, pero ello por las razones expuestas sí que daría lugar a una incongruencia entre el mandato y el procedimiento seguido, incongruencia que es calificable por el Registrador (artículo 100 del Reglamento Hipotecario) y, por ello, se entiende que el mandamiento al ordenar la inscripción de la sentencia lo que está ordenando es la cancelación del embargo y 3.º Que la incongruencia alegada por el recurrente no existe; más bien lo que es incongruente es el pedir la ejecución de la sentencia transcurridos más de cinco años desde la fecha de la misma.

V

El ilustrísimo Juez del Juzgado de Primera Instancia número 1 de Laredo informó ampliamente sobre lo que se recoge en el fundamento de derecho primero.

VI

El Presidente del Tribunal Superior de Justicia de Cantabria confirmó la nota de la Registradora fundándose en el obstáculo que surge del Registro consistente en que el alzamiento del embargo ya se había producido el 30 de mayo de 1990, por lo que no podría realizarse una nueva cancelación.

VII

El recurrente apeló el auto presidencial, manteniéndose en las alegaciones expuestas en el escrito del recurso gubernativo.